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Переходим  
на трансформеры
Дети

К концу нынешнего года в 
Свердловской области будет 
полностью ликвидирована 
очередь в детские сады для ре
бятишек от трех до семи лет. 
Об этом заявил глава региона 
Евгений Куйвашев. 

— Очередь практически ис
чезла в большинстве муници
палитетов. К примеру, в Крас
ноуральске, Богдановиче. В 
Ирбите с проблемой устройст
ва детей в детсады справились 
досрочно. Только в нынешнем 
году в области появилось бо
лее 16 тысяч мест в дошколь
ных учреждениях, — расска
зал на встрече с журналиста
ми губернатор.

Напомним, еще четыре года 
назад более 23 тысяч ребяти
шек годами дожидались воз
можности пойти в детский 
сад. Родители заранее, как 
только в семье рождался ма
лыш, подавали заявление в 
районо. Счастьем считалось, 
если до пяти лет ребенка уст
раивали в дошкольное учреж
дение. На начало 2015 года 
очередь сократилась почти в  
4 раза — до 4585 человек. 

Как считает Евгений Куй
вашев, наступило время за
няться решением другого воп
роса — строительства совре
менных школ. По нашим дан
ным, в двух городах региона — 
Первоуральске и Арамили — 
недостаток школьных площа
дей ощущается наиболее ост
ро: там фактически все учеб
ные заведения работают в две 
смены. 

— Школьники везде долж
ны обучаться только в одну 
смену. Несмотря на то что 
для решения этой проблемы 
денег необходимо гораздо 
больше, чем на детские сады, 
мы намерены участвовать в 
ф е де ра л ьной п р ог ра м ме 
строительства школ. Это бу
дет новый тип учебного заве
дения — своеобразный транс
формер, где под одной кры
шей объединят детский сад и 
школу. Причем площади, от
веденные под группы для ма
лышей и учебные классы, мо
гут варьироваться в зависи
мости от демографической 
ситуации, — пояснил глава 
региона.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Рядом с ними все получается
В Свердловской области выбрали 
«Семью года2015»

ПОчЕТНый титул «Семья года2015» регионального конкурса завоевала семья Колеснико
вых из Новоуральска. Дмитрий и Анна воспитывают троих детей. Вместе они составили гене
алогическое древо, которое насчитывает семь поколений — 823 человека. В эту семью влюби
лись все финалисты конкурса. «Рядом с ними хочется сделать чтото, что не умеешь, и кажет
ся, всевсе получится», — рассказала одна из участниц Настя Беляева. 

Круассан с капустой
Школьные повара рассказали, зачем им мармит  
и люминоскоп

Контроль

 Ирина ошуркова,  
Свердловская область

В Екатеринбурге горячим школь
ным питанием обеспечены 92 про
цента учащихся (общероссийский 
показатель, по разным данным, ва
рьируется от 55 до 87 процентов). 
При этом каждый родитель задумы
вается, что же на самом деле наши 

дети едят в столовых, насколько по
лезна или хотя бы безопасна эта еда, 
в каких условиях ее готовят. Фразы 
«это невкусно» и «нам подают все 
холодное», уверена, приходилось 
слышать всем мамам.

Правда, 16 лет назад в России 
разработали программу «Разговор 
о правильном питании». К ней под
ключены 56 регионов. Екатерин
бург «заговорил» на эту животре
пещущую тему в 2003 году: в сто
лице Среднего Урала правильно 
питаться учатся более 30 тысяч ре
бят в 117 школах. Курс рассчитан 
на детей от 6 до 14 лет. Его препода
ют в форме игр, лекций, классных 
часов на тему «Кухни народов ми
ра», уроков с приготовлением ви
таминизированных блюд. Главное 
— чтобы было интересно.  

— Мы заметили: в будни, когда ре
бенок большую часть времени нахо
дится в школе, он питается правиль
нее, чем дома в выходные, — расска
зывает Александра Макеева, разра
ботчик программы и научный со
трудник московского НИИ возраст
ной физиологии. — Если сравнивать 
анкеты ребят, прослушавших обра
зовательный курс о еде, и тех, кто не 
был на лекциях и уроках, то в списке 
любимых блюд у первых появляется 

гораздо больше полезных продук
тов. Количество приемов пищи у них 
тоже увеличивается — они вводят 
вторые завтраки и полдники. Имен
но так рекомендуют диетологи. 

Эти дети точно знают, что недо
статочное потребление овощей и 
фруктов в 13 процентах случаев ста
новится причиной различных забо
леваний. Другое дело, что овощи и 
фрукты могут быть ненадлежащего 
качества. чтобы бороться с постав
ками низкопробных продуктов, 
предприятие, которое обслуживает 
23 школы в Ленинском районе Ека
теринбурга, закупило оборудова
ние для контроля: индикатор радио
активности, нитраттестер, опреде
ляющий содержание пестицидов, 
люминоскоп, который распознает 
фальсификат. Если в миникамеру 

аппарата поместить не натуральное 
сливочное масло, а спред, в основе 
которого растительные жиры, он 
будет слегка светиться. То же каса
ется несвежего мяса или рыбы.

— Когда приборы показывают, что 
поставщик привез овощи с повы
шенным содержанием нитратов или 
сыр с пальмовым маслом, мы прос
то не принимаем эти продукты, — де
лится опытом Елена Смолкотина, 
санитарный врач школьнобазовой 
столовой «Золушка». — Интересно, 
что после возврата нескольких пар
тий поставщики то же приобрели 
контрольные приборы.

Проблему остывшей еды также 
можно решить с помощью дополни
тельного оборудования. В столовой 
школы № 19 есть мармит — шкаф для 
подогрева тарелок. А это уровень 
ресторанного сервиса. Еще одна 
фишка этой школы — цветное меню: 
овощные блюда выделяют яркозе
леным цветом, чтобы ребенок не 
сомневался в их полезности. Среди 
запеканок и салатов мы увидели 
весьма оригинальное яство — круас
сан с морской капустой. Повара при
знались, что ребята берут их нечас
то, но ведь это дело привычки.

Плохо, что у тех, кто обслужива
ет столовые, нет обязанности поку
пать современное оборудование и 
приборы для контроля качества сы
рья (хотя набор из трех аппаратов, о 
котором говорилось выше, стоит не 
так дорого — в пределах 30 тысяч 
рублей). В то же время родители, 
зная, как должна быть организована 
работа столовой, вправе контроли
ровать питание ребенка.

Президентский центр Бориса Ельцина открылся в Екатеринбурге. В торжественной церемонии участвовали президент 
РФ Владимир Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев. На 22 тысячах квадратных метров расположились музей, арт-
галерея, детский центр, книжный магазин, конференц-центр, в котором будет постоянно работать клуб документального 
кино. Здесь также базируется гигантский архив документов, связанных с деятельностью Бориса Николаевича, причем 
доступ к материалам в электронном виде может получить каждый. Экспозиция создана с применением современных 
технологий, способных погрузить посетителя в эпоху девяностых. Есть, в частности, настоящий троллейбус, на котором 
Ельцин ездил, когда был мэром Москвы. Это транспортное средство превращено в мини-кинозал.
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В школе № 19 овощные блюда в меню 
выделяют ярко-зеленым цветом, чтобы 
дети не сомневались в их полезности

КонтаКт

контейнеры для сбора вещей расположены  
по адресам в Челябинске:
ул. Молодогвардейцев, 3, в школе танцев «Study-On»;
ул. кирова, 74, возле Тк «Европа—азия»; 
ул. Молодогвардейцев, 33б, в йога-студии «оМ»; 
ул. артиллерийская, 124а, оф. 5;
ул. Тагильская, 42, в йога-студии «аравинда». 
Информация по тел. 8(982)31-80-809.

Поделись одеждой
Помощь

че лябинцы организова ли 
сбор одежды для малоиму
щих. Всех желающих поде
литься ненужными пальто и 
свитерами призывают при
везти их к одному из пяти ус
тановленных в городе контей
неров. Кроме того, доброволь
цы могут принять участие в 
сортировке теплых вещей, со
общили активисты движения 
«Сделаем!».

Идею помочь ближнему 
уже поддержали тысячи горо
жан. Южноуральцы принесли 
в пункты сбора более 10 тонн 
одежды. Половину вещей, ока

завшихся вполне пригодными 
для дальнейшей носки, акти
висты передали нуждающим
ся через общественные орга
низации и волонтеров. Ос
тальное отдали в приют для 
животных для мягких подсти
лок и утепления клеток.

— Мы будем благодарны 
добровольцам за помощь на 
сборном пункте на улице Ху
дякова, 11, — сообщили коор
динаторы проекта.

Сортировка одежды прово
дится по воскресеньям. В этой 
работе уже приняли участие 
более 80 челябинцев.

Михаил Пинкус,  
челябинск



18
урал

>

26 ноября 2015——Четверг № 268 (6839) www.rg.ru/ural

Право

 Сергей Авдеев, Екатеринбург

В ноябре в России отмечают доволь-
но странный юбилей — 150 лет служ-
бе судебных приставов. Почему 
странный, корреспонденту «РГ» 
рассказал доктор юридических 
наук, профессор, заведующий ка-
федрой гражданского процесса 
Уральского государственного юри-
дического университета, член на-
учного совета Международного со-
юза судебных исполнителей и науч-
но-консультативного совета Феде-
ральной службы судебных приста-
вов (ФССП) Владимир Ярков.

Владимир Владимирович, почему 
только 150 лет? Ведь все знают, что 
за долги на Руси били батогами еще в 
XV веке?
В л а д и м и р Я р к о В: Потому что именно 
150 лет назад, в эпоху великих судеб-
ных и правовых реформ, император 
Александр II создал службу судебных 
исполнителей. Это не значит, что та-
кой профессии раньше не существо-
вало. В книге Международного союза 
судебных исполнителей говорится: 
«Судебные исполнители появились 
одновременно с законом и так же не-
обходимы, как и судьи». Эта старей-

шая юридическая профессия возник-
ла, поскольку кто-то должен был при-
нудительно исполнять судебные ре-
шения. Поэтому мы знаем из истории 
и долговые ямы, и продажу в рабство 
за долги, и битье батогами. Но после 
отмены крепостного права понадо-
билась другая система исполнения, 
которая бы соответствовала новым 
реалиям. 

Но где крепостное право и где мы...
В л а д и м и р  Я р к о В: Сегодняшнее вни-
мание к этой профессии связано с 
переменами, происходящими в рос-
сийской экономике. С начала ре-
форм 90-х годов в России принято 
множество законов, создающих 
правовую основу для новых эконо-
мических отношений. Однако закон 
не является самоцелью, поскольку 
право, не обеспеченное возможнос-
тью принудительного исполнения, 
превращается в фикцию. Если пра-
вовые нормы не работают на прак-
тике, это подрывает доверие и к пра-
ву, и к государству в целом. Незавер-
шенность исполнительного произ-
водства крайне дорого обходится 
как гражданам, так и обществу. Ре-
бенок не получит алименты, не бу-
дет взыскан долг по зарплате, нару-
шитель правил дорожного движе-
ния не заплатит штраф, предпри-

ятие, загрязняющее отходами окру-
жающую среду, продолжит работу, а 
сирота не получит положенное ему 
по закону жилье. Тем самым может 
быть создана парадоксальная ситу-
ация, когда выгодней быть должни-
ком, чем кредитором. Ведь послед-
ний не сможет сам обеспечить за-
щиту своих прав, а это приводит к 
криминализации общества. 

Сама по себе потенциальная воз-
можность принуждения заставляет 
должника исполнить судебное ре-
шение. Ну а если он этого не делает, 
на помощь приходит Федеральная 
служба судебных приставов. Каж-
дый год ФССП ведет примерно два 
миллиона исполнительных произ-

водств по взысканию алиментов. 
Кроме того, судебные приставы ох-
раняют здания судов, выдворяют из 
страны незаконных мигрантов, про-
водят дознание. Это огромная по-
вседневная работа.

Но почему в Европе нет такой проб
лемы — выбивания долгов? Там люди, 
только провинившись, сами бегут 
платить штраф, возвращать креди
тору деньги с процентами...
В л а д и м и р  Я р к о В : В европейских 
странах ментальность населения 
другая, но она тоже возникла не на 
пустом месте, а в том числе и благо-
даря сильной судебной власти и 
сильной службе приставов. Кстати, 
в Европе и меры воздействия на 
должников достаточно суровы. На-
пример, в Голландии до сих пор при-
меняется гражданский арест на 
один год. Проще говоря, это тюрем-
ное заключение за неисполнение 
решения, например, приближаться 
к зданию, принадлежащему друго-
му лицу. И никаких разговоров о за-
щите прав человека не возникает. 
Облегчает исполнение решений и 
повсеместная система расчетов че-
рез банки, которая свела роль на-
личных денег к минимуму. В России 
же огромный наличный денежный 

оборот не только способствует со-
зданию питательной среды для пре-
ступности, но и затрудняет испол-
нение судебных решений.

Наши приставы тоже переходят на 
электронный документооборот, сни
мают в счет оплаты штрафов де
ньги с банковских карт должников. А 
долги все равно увеличиваются. В 
Свердловской области, например, они 
составляют почти 200 миллиардов 
рублей, что больше бюджета самого 
региона… 

В л а д и м и р  Я р к о В: ФССП выступает 
со многими полезными законотвор-
ческими инициативами. Например, 
введение временного ограничения 
на выезд за рубеж должников приве-
ло к повышению собираемости дол-
гов. В самом деле, нелогично: у чело-
века есть деньги поехать за границу, 
но почему-то их не находится, что-
бы заплатить штраф, алименты на 

ребенка и так далее. На очереди при-
нятие закона о временном запрете 
на управление транспортным сред-
ством, а также воздушным, морс-
ким или речным судном. Кроме того, 
ФССП активно участвует в между-
народном розыске, ведь должники 
имеют возможность перемещаться 
со своими деньгами и долгами по 
всему миру. Известно много случа-
ев, когда благодаря работе ФССП 
возвращались долги беглых олигар-
хов. Российские приставы изучают 
международный опыт, чтобы ис-
пользовать его — разумеется, с уче-
том наших реалий.

А рассматривается, например, воз
можность передачи службы судебных 
приставов в частные руки? В Герма
нии, скажем, государство ничего не 
тратит на содержание самих при
ставов, да еще и налог с них получает, 
как с предпринимателей…
В л а д и м и р  Я р к о В: Ну, это вопрос к за-
конодателям, к тому же он достаточ-
но сложен. Я считаю, сегодня такое 
решение будет преждевременным. 
Скажу лишь, что в июне этого года на 
XXII Всемирном конгрессе Междуна-
родного союза судебных исполните-
лей в Мадриде с участием нашей стра-
ны был принят глобальный кодекс 
принудительного исполнения, пред-
полагающий создание общих миро-
вых стандартов исполнительного 
производства, которые одинаково 
приемлемы в государствах с различ-
ными правовыми системами. Он со-
держит немало интересного, что мож-
но использовать и в России. 

Незавершенность исполнительного 
производства дорого обходится: 
ребенок не получит алименты, а сирота — 
положенное ему по закону жилье

Принудительный труд на благо
Приставы призвали осужденных 
заплатить долги

СОТРУдНИКИ Краснотурьинского районного отдела судебных приставов побывали в ИК-3 и 
рассказали осужденным о нормах закона, регламентирующих порядок взыскания и погаше-
ния долговых обязательств перед истцами и потерпевшими. Кроме того, они напомнили за-
ключенным о том, какая ответственность предусмотрена за уклонение от выполнения реше-
ний суда. Отбывающим наказание в ИК-3 предъявлены иски от 500 до сотен тысяч рублей.

Ищите меня за плинтусом
Почему россияне не возвращают долги

Ключевой вопрос

Почему вообще возникает проблема 
долгов? В царской России, у дворян на
пример, всегда считалось, что вернуть 
долг — дело чести. А теперь и ФССП, и 
коллекторы появились — а долги рас
тут как снежный ком... В чем особен
ность российского должника? Кто он? 
Почему не выполняет свои обязатель
ства? Неужели все его проблемы — от 
собственной глупости и жадности?
Владимир ЯркоВ: Причины самые раз-
ные: от нежелания или невозможнос-
ти платить до простой забывчивости. 
А бывает, от глупости и жадности, на-
дежды на русское «авось пронесет». В 

таких случаях и необходим судебный 
пристав, который обязывает испол-
нить судебный акт независимо от 
того, какие причины в свое оправда-
ние будет приводить должник. Работа 
коллекторов не может заменить де-
ятельность судебного пристава, ведь 
только последние наделены властны-
ми полномочиями принудительно ис-
полнить судебный акт. Коллекторы 
же работают на основании гражданс-
ко-правового договора — без соответ-
ствующих полномочий. Что касается 
дворян, которые порой стрелялись, 
не имея возможности заплатить долг, 
то еще древние римляне восклицали: 
«О времена, о нравы!» Не будем чи-
тать мораль, но отношение к обязан-
ности платить по долгам сильно изме-
нилось за последние десятилетия. По-
этому воспитание правового поведе-
ния, уважения к законам и судебным 
решениям — это длительный процесс, 
в котором ФССП занимает одно из 
ключевых мест.

На заметКу

Что делать, если вам кто-то должен и 
не собирается платить? Первым де-
лом следует позвонить по телефону 
доверия в Управления ФССП России 
по Свердловской области: 
(343) 286-06-57 или в колл-центр: 
(343) 362-27-92. Там вам обязательно 
подскажут, как поступить. 
На сайте УФССП www.r66.fssprus.ru 
в разделе «Интернет-приемная» 
есть справочная система, которая 
даст ответ на любой вопрос: какие 
существуют формы оплаты долга, 

могут ли должника выселить из 
квартиры, когда наступает ответст-
венность за неуплату алиментов, 
есть ли шанс получить отсрочку по 
исполнению решения суда о выпла-
те долга. 
На том же сайте вы сможете узнать, 
«висит» ли на вас долг. Для получения 
ответа необходимо ввести ФИО и 
дату рождения в графу поиска. Еще 
удобнее скачать мобильное прило-
жение — и моментально узнавать о 
возникновении задолженности.

справКа «рГ»

Итоги работы Управления ФССП 
России по Свердловской области за 
9 месяцев 2015 года: 
— возбуждено 1,1 миллиона испол-
нительных производств (на 38,3 
процента больше, чем в прошлом 
году);
— общая сумма, подлежащая взыс-
канию, — 189,6 миллиарда рублей 
(рост по сравнению с прошлым го-
дом на 48 процентов), взыскано  
10,5 миллиарда рублей;
— вынесено 31,2 тысячи постановле-
ний об ограничении права выезда за 
пределы РФ, по ним взыскано  
113,1 миллиона рублей;
— арестовано имущества на  
2,95 миллиарда рублей;
— 998 иностранных граждан выдво-
рено из страны.

Чтобы заставить должника 
расплатиться, приставам нередко 
приходится организовывать 
спецоперации.
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земляки

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Зал Свердловской филармонии, как 
обычно, не вместил всех желающих 
попасть на концерт пианиста Бори-
са Орлова: часть публики располо-
жилась на приставных стульях. Сре-
ди преданных слушателей екате-
ринбургского музыканта есть та-
кие, кто посещает филармонию 
лишь раз в год — ходит только на Ор-
лова, категорически отказываясь от 
билетов на другие концерты. Борис 
Орлов — не просто исполнитель, на 
сцене он открывает мир музыки не-
искушенному слушателю. Секрета-
ми своего успеха пианист поделил-
ся с корреспондентом «РГ».

Начнем с начала, с первого концерта…
Б о р и с  о р л о в: Давным-давно, в конце 
80-х, я решил, что пора уже высту-
пить в зале филармонии. Отбирал то, 
что было близко. Составил програм-
му, пришел к художественному руко-
водителю филармонии (Владимира 
Демьяненко тогда уже сменил Алек-
сандр Газелериди) и невероятно уди-
вился, когда он сказал: «А что в ней 
интересного?» — «Так произведения 
хорошие». — «Ну и что? Этого мало. 
Найдите идею для программы». Я 
ушел с отказом, расстроился, конеч-
но. Но потом подумал и нашел. Моя 
первая программа называлась «Ком-
позиторы улыбаются». Газелериди ее 
утвердил и спросил, кто будет вести 
концерт. Я написал текст, попытался 
предложить его музыковедам, но те 
отказались: мол, читай сам. Я опять к 
Газелериди: «Вы знаете, я буду сам 
вести». Он удивился, созвал художест-
венный совет. Представляете: пять че-
ловек в зале, я играю, рассказываю... 
Совет утвердил программу. 

В той программе было все на све-
те: скажем, «Шутка» Баха, хотя она 
и несмешная, «Вальс-шутка» Шос-
таковича, «Ярость по поводу уте-
рянного гроша» Бетховена (тоже не-
смешно, но название забавное), все-
возможные юморески, Вторая рап-
содия Листа, где в быстрой части 
прямо ощущается смех (не зря она 
звучит в «Томе и Джерри»). 

То есть Газелериди помог вам найти 
ваш уникальный жанр?
Б о р и с о рл о в: Я ему благодарен. Если 
бы он тогда сразу принял мою про-
грамму, возможно, я до сих пор по 
старинке играл бы традиционные 
клавирабенды.

А сейчас приходится мучиться. К 
каждому концерту я стараюсь най-
ти что-то, что объединило бы вы-
ступление, о чем можно рассказать. 
Сочетание музыки и слова мне ка-
жется привлекательным: слово раз-
нообразит программу. Одна музыка 
—  это для искушенных. Слово помо-

гает тем, кто редко слушает музы-
ку и не готов к восприятию… 

То есть, по сути, вы готовите  публи-
ку? И вас не смущает такое популя-
ризаторство?
Борис орлов: Нисколько. Вот смотри-
те. В студенческие годы мне прихо-
дилось слушать по истории музыки, 
например, симфонию. И, если на 
конверте от пластинки был рассказ 
об этом произведении, симфония 
вставала передо мной, как живая. В 
противном случае даже мне, подго-
товленному слушателю, было слож-
но ее воспринимать.

И еще. В свое время меня по-
трясло, как Чайковский объяснил 
программу своей Четвертой сим-
фонии. Известный русский меце-
нат Надежда фон Мекк в письме 
спросила его, о чем эта музыка. И 
он блестяще написал про Четвер-
тую симфонию. Я вам очень сове-
тую почитать. Вот тогда я понял, 
что бессодержательной музыки 

почти нет. Ее смысл можно пере-
дать словами (а Чайковский, кста-
ти, великолепно владел словом, 
стихи писал — он все мог). 

Когда музыка требует, я сочи-
няю к ней своеобразную аннота-
цию — по аналогии с письмом Чай-
ковского. Скажем, представляю, 
что бы сказал композитор о своей 
пьесе «Думка», если бы Надежда 
Филаретовна спросила.

То есть вы вынуждены учитывать 
«неискушенность» публики?
Б о р и с  о р л о в: Когда я готовлю про-
грамму, всегда представляю, как от-
реагирует публика на произведе-
ние, как будет слушать и сможет ли 
услышать по-настоящему. 

На самом первом своем концер-
те я не задумывался, в состоянии 
ли люди воспринимать произведе-
ние: раз публика филармоничес-
кая — обязана слушать все. Но сей-
час я действую с оглядкой на сред-
нестатистического слушателя, ко-
торый любит музыку, но не имеет 

достаточного слухового багажа, 
чтобы охватить все, что я ему пред-
ложу. Так было с Щедриным: я год 
мучился, пытаясь объяснить, про 
что эта музыка и почему ее надо 
слушать. 

Вы даете концерты вместе с сыном-
скрипачом. Когда это началось?
Б о р и с  о р л о в: Первый раз я пригла-
сил его участвовать во взрослом 
концерте, посвященном маленько-
му Моцарту. Он сыграл на малю-
сенькой скрипочке, зал был дово-
лен. Затем в мои сольные концер-
ты я постепенно вводил одно-два 
его номера. А сейчас даже не мыс-
лю без него выступать. Звук форте-
пиано может приесться, а тут неве-
роятное разнообразие. Я считаю, 

слушать два инструмента и двух 
исполнителей интереснее, чем од-
ного. 

А знаете, что сольный концерт 
одного инструмента — это завоева-
ние XIX века? В старину считалось, 
что это невозможно слушать. В 
одиночку исполнители стали вы-
ступать только во времена Пага-
нини и Ференца Листа.

Над какой программой вы сейчас ра-
ботаете?
Б о р и с  о р л о в: «И звуки, и краски» — 
синтез произведений, созданных 
под впечатлением от шедевров жи-
вописи. Это музыка, которая пред-
полагает конструирование какого-
то зрительного ряда. Например, 
«Картинки с выставки» Мусоргско-
го, «Обручение» Листа. Собираюсь 
сделать подборку слайдов, которые 
будут сопровождать концерт.

Чудеса на главном проспекте
Екатеринбуржцы отпраздновали 
день рождения города в музеях

АКцИЯ «Огни Екатеринбурга: вечер музеев», посвященная 292-му историческому дню рож-
дения города, прошла на 20 музейных площадках и привлекла в два раза больше участников, 
чем в прошлом году. Сотрудники музеев провели 350 экскурсий, виртуальные туры посети-
ли более 700 горожан. Лидером по посещаемости стал музей ИЗО, за ним следуют музей исто-
рии Екатеринбурга и музей кукол «Страна чудес» Объединенного музея писателей Урала. 

В свое время меня потрясло, 
как Чайковский объяснил программу 
своей Четвертой симфонии. Тогда я понял, 
что бессодержательной музыки почти нет.
Ее смысл можно передать словами

Поводырь для имеющих уши
Екатеринбургский пианист сочетает в концерте игру на рояле  
с рассказом о музыкальных произведениях

Ирина Сендерова, 
музыковед: 

— Борис Орлов — блестящий пианист с 

богатейшей палитрой звука, со своим 

отчетливым видением исполняемой 

музыки. А еще он интересный собесед-

ник, эрудит, много читающий и знаю-

щий. Он всегда ищет возможность по-

делиться своими знаниями, собствен-

ными музыкальными открытиями, мак-

симально полно донести до слушате-

лей — взрослых и детей — содержание 

классической музыки. Так родились 

его сольные концерты, где он не только 

играет, но и рассказывает. Но ему неин-

тересно просто исполнять произведе-

ния, даже самые любимые. Он приду-

мывает программы, объединенные од-

ной темой или идеей, ищет в них прояв-

ление закономерностей — музыкаль-

ных, стилевых, исторических, психо-

логических. 

МненИе

Вы идете по пути Чайковского, пы-
таясь объяснить смысл музыки?
Б о р и с о рл о в: Да, если произведение 
сложное. Например, устроил испы-
тание слушателям: исполнил «Пре-
людию, хорал и фугу» Франка —  
17 минут без перерыва — и предло-
жил мое понимание этой музыки. Я 
считаю, есть те, кому нужен пово-
дырь, чтобы провести их в мир му-
зыки, они не войдут туда сами.

Я хорошо представляю, что боль-
шинство людей хотят слушать толь-
ко благозвучие. Но я, например, ре-
шил вставить в программу концер-
та произведение Щедрина «Бассо 
остинато», которое ценю. Для раз-
минки отыграл эту программу в 

библиотеке, постарался объяснить, 
что музыка не всегда благозвучна, 
ибо мир многогранен, человек ис-
пытывает всевозможные чувства, 
потому музыка бывает разной, в 
том числе неблагозвучной. И после 
концерта слушатели 15 минут 
убеждали меня, что такую музыку 
играть не надо, потому что это не-
правильно. Готовясь к концерту в 
филармонии, я отточил каждое сло-
во, дискутируя с невидимым оппо-
нентом, чтобы убедить его: эта му-
зыка должна звучать. Может, по-
этому публика меня понимает: я 
даю один-два концерта в год, и у 
меня есть время, чтобы подобрать 
нужные слова.

Ключевой воПроС

Борис Орлов: Я действую с оглядкой 
на среднестатистического слушателя, 
который любит музыку, но не имеет 
достаточного багажа, чтобы охватить 
все, что я ему предложу.
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Пофестивалим
В Екатеринбурге покажут работы  
45 киношкол России и зарубежья

С 1 по 5 дЕкабРя в Екатеринбурге пройдет XII Международный фестиваль-практикум кино-
школ «кинопроба». конкурсная программа «кинопробы» — это 95 студенческих и дебютных 
фильмов в трех категориях: игровое, неигровое и анимационное кино от 45 киношкол из Рос-
сии и других стран. В состав жюри войдут актер и режиссер Сергей пускепалис, режиссер па-
вел печенкин, режиссер анимационного кино Иван Максимов. Вход на фестиваль свободный.

Полномочий не превышали
Суд оправдал полицейских, обвиненных  
в рукоприкладстве и пытках

 Михаил Пинкус, Челябинск

Центральный суд Челябинска по-
ставил точку в рассмотрении на-
шумевшего «дела оперов», обви-
няемых в превышении полномо-
чий на основании показаний за-
держанного с поличным угонщи-
ка. после двух лет следствия и суда 
сотрудники ГУ МВд региона денис 
кольцов и Михаил бугуев вместе с 
заместителем начальника уголов-
ного розыска региона андреем 

Меньшениным смогут вернуться к 
исполнению служебных обязан-
ностей.

С ходатайством об отказе от 
всех обвинений (небывалый слу-
чай. — Прим. ред.) в суд обрати-
лись сами гособвинители, моти-
вировав этот шаг отсутствием со-
става преступления в действиях 
полицейских. Суду оставалось 
только оправдать оперов по всем 
статьям и признать за ними право 
на реабилитацию за незаконное 
привлечение к уголовной ответст-
венности.

Уголовное дело против сыщи-
ков было возбуж дено в авгус-
те 2013 года — после задержания 

в Челябинске угонщика доро-
гого BMW X5. Жителя Троицка 
алексея Малова поймали с поли-
чным — у вскрытой иномарки, с 
воровским инструментом и элек-
тронным спецоборудова нием 
стоимостью более трех милли-
онов рублей. Уже утром он напи-
сал явку с повинной. однако че-
рез пару дней наотрез отказался 
от своих показаний, заявив, что 
дал их под давлением правоохра-
нителей-«волкодавов».

Так появилось дело о «полицей-
ском беспределе» — рукопри-
кладстве и пытках электрическим 
током, в которых обвинили стар-
шего оперуполномоченного угро-
зыска капитана полиции дениса 
кольцова и оперуполномоченного 
капитана Михаила бугуева, а так-
же их непосредственных руково-
дителей — заместителя начальни-
ка отдела по раскрытию имущест-
венных преступлений алексея 
кондрашенкова и начальника от-
деления по раскрытию краж авто-
транспорта Сергея бородулина. 
Начальники оперов скрылись, не 
дожидаясь ареста, и были объяв-
лены в розыск.

Стоит отметить, что самому 
угонщику это не помогло. Уже через 
три месяца суд признал его винов-
ным, отдельно отметив в приговоре, 
что показания, данные им против 
полицейских, опровергаются про-
веденными экспертизами и утверж-
дениями не заинтересованных в ис-
ходе дела свидетелей. а потому, по 
всей видимости, даны подсудимым 
в надежде «избежать уголовной от-
ветственности за содеянное».

однако это никак не повлияло на 
выводы следствия. В апреле про-
шлого года к «делу оперов» ввиду 
отсутствия их непосредственных 
начальников привлекли заместите-
ля руководителя управления уго-
ловного розыска ГУ МВд по Челя-
бинской области андрея Меньшени-
на. а через неделю Ск отрапортовал 
о завершении расследования.

— капитаны полиции денис коль-
цов и Михаил бугуев около девяти 
месяцев провели в СИЗо Нижнего 
Тагила, — сообщила руководитель 
пресс-службы полицейского главка 
региона анжелика Чиркова. — Их ру-
ководитель андрей Меньшенин так-
же был помещен в ИВС, но впоследс-
твии отпущен судом под домашний 
арест. кроме того, все трое по доносу 
отбывающего наказание лица на 
время суда и следствия были от-
странены от исполнения служеб-
ных обязанностей. Теперь по исте-
чении 10-дневного срока, отведен-
ного для вступления в силу решения 
суда, они смогут вернуться на рабо-
ту. аналогичное решение, надеемся, 
будет принято и в отношении избе-
жавших ареста бородулина и конд-
рашенкова.

Угонщик написал явку с повинной, 

но затем отказался от показаний, заявив, 

что дал их под  давлением 

полицейских-«волкодавов»

Связисты спасли семью

ПостуПок

В небольшой уральской дерев-
не Речкалова, что в 20 километ-
рах от Ирбита, бригада связис-
тов спасла из огня семью вете-
ранов. Ребята первыми замети-
ли пожар, вызвали спасателей и 
«скорую», однако не стали до-
жидаться подмоги — бросились 
в горящий дом и вынесли на ру-
ках супругов Ивановых.

пожары в Речкалова — ста-
ринной деревне, основанной в 
1638 году, случаются нечасто. 
Своей пожарной части здесь 
нет, спасатели приезжают из 
Ирбита. Связисты, которые в 
тот день тянули телефонную 
линию в соседний дом, приеха-
ли оттуда же. они работают в 
мобильной группе, обслужива-
ющей абонентов Ирбитского 
района. 

— даже соседи ничего не по-
чуяли. парни первыми запри-
метили дым из-под крыши и ус-
лышали крики о помощи, — рас-
сказывает глава Речкаловской 
администрации Надежда Репи-
на. — дом уже весь полыхал, за-
горелись баня, сарай, дровя-
ник. Выгорело все, до послед-
ней бумажки! Ребята самоот-
верженно кинулись в огонь и 
спасли дедушку с бабушкой. 
потом вернулись обратно, вы-
несли газовый баллон, чтобы 
не взорвался. когда я их благо-
дарила, они только смущались: 
«да мы не герои, ничего осо-
бенного не сделали». как же не 
сделали? Жизни спасли…

Ивановы после пожара полу-
чили пособие из районного 
бюджета — по пять тысяч руб-

лей. В деревенском магазине 
поставили коробку «помощь 
для погорельцев» — земляки 
собрали еще около десяти ты-
сяч.

С малолетства, с тяжелого 
военного времени ветераны 
всю жизнь проработали в кол-
хозе. дедушка сейчас в больни-
це с тяжелыми ожогами, пере-
нес две операции по пересадке 
кожи. бабушка переехала к до-
чери-пенсионерке.

коллеги героев узнали о слу-
чившемся только из письма жи-
телей Речкалова в адрес руко-
водства компании. 

— после спасения ветеранов 
ребята продолжили работу и не 
особо распространялись о том, 
что произошло, — говорит руко-
водитель филиала Вадим Мака-
ров. 

благодарность за личное му-
жество объявлена инженеру 
электросвязи артему Худяко-
ву, кабельщику-спайщику Ива-
ну Власову, электромонтеру 
алексею овчинникову и води-
телю алексею Лавелину. Все 
они в один голос говорят: «На-
верное, так поступил бы каж-
дый».

— особо размышлять было 
некогда, — вспоминает Иван 
Власов тот момент, когда он 
входил в горящий дом. — Но пе-
ред глазами стояло лицо дочки 
Саши…

Надежда Репина пригласила 
бригаду связистов на ближай-
ший деревенский праздник — 
день матери, чтобы поблагода-
рить их смогла вся деревня. 

ксения дубичева, 
Свердловская область

Алексей Овчинников, Иван Власов и Артем Худяков (слева направо) 
спасли из огня семью ветеранов.

кстати

Пятеро школьников из Свердлов

ской области награждены меда

лями МЧС за совершенные в этом 

году героические поступки. Дмит

рий Кельман из Кушвы, вынес

ший двух младших братьев из 

огня, получил медаль «За отвагу 

на пожаре». Он спустил ребяти

шек из окна на улицу, благо они 

жили на первом этаже, а потом 

выбрался сам. Той же медали удо

стоен 14летний Кирилл Остен: 

он спас 4летнюю сестренку. Пав

лу Чернееву и Андрею Ефименко 

из Режа вручили медаль МЧС Рос

сии «За спасение погибающих на 

водах». Десятиклассники выта

щили провалившуюся под лед де

вочку. Павел сбросил куртку и 

нырнул за малышкой в воду, а Ан

дрей помог им добраться до бере

га. Тринадцатилетний Егор Коре

лин из Березовского также на

гражден медалью МЧС за то, что 

спас тонущего подростка на реке 

Пышме.

15-летние Павел Чернеев (слева)  

и Андрей Ефименко из Режа спасли 

провалившуюся поздней осенью  

под лед второклассницу Аню.
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В Екатеринбурге в духовно-просветительском центре «Царский» начала работу выставка «Духовное наследие. Сербия», приуроченная к Дням 

Сербии в России. Перед открытием экспозиции, рассказывающей о древних архитектурных памятниках балканской страны, представители 

фонда Андрея Первозванного передали настоятельнице Александро-Невского Ново-Тихвинского монастыря игумении Домнике икону Божьей 

матери «Пюхтинская», написанную сестрами Пюхтицкого Успенского женского монастыря, расположенного в Эстонии.

стоП-кадр
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